


Assista para celebrar 
/cuiabaprefeitura @CuiabaSecom www.cuiaba.mt.gov.br/prefeituracba

Nos últimos anos, o desenvolvimento e a inclusão social caminharam lado a lado, porque 
cuidar de cada cuiabano é a nossa missão. É assim que Cuiabá não para de avançar: com 

ações que visam melhorar não apenas a cidade, mas a vida da gente.

PRA

• Construção da Av. Contorno Leste

• Mais de 150 novos ônibus climatizados  

• Duplicação da Av. Dante Martins de Oliveira

• Viadutos Murilo Domingos e Juca do Guaraná
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Sorria, você vive em VG!
Crescer é bom, mas é desafiador. A máxima serve para todos: a nós, seres humanos, que 

ao crescermos nos deparamos constantemente com as dificuldades impostas pela vida; e se 
aplica às cidades, que assistem, juntamente à expansão e ao desenvolvimento, o fenômeno do 
crescimento populacional e a chegada de uma série de desafios. 

Mas quem vive em Várzea Grande pode se orgulhar, e sorrir. Nossa querida VG, que 
completa 157 anos, está em franco desenvolvimento e já pode ser considerada uma cidade 
melhor para se viver. Ao longo dos últimos anos, as sucessivas gestões municipais se planejaram, 
dentro do possível, para este momento. E VG segue, cada vez mais moderna, mais agradável e 
mais estruturada para que, quem aqui vive, se sinta feliz em integrar uma das cidades que mais 
crescem em MT e no Brasil.

Ainda existem muitas questões a serem sanadas, e a população está de olho. Mas não dá 
para negar que VG cresce, aparece e está cada vez melhor para sua gente. É muita realização 
acontecendo ao mesmo tempo, e esse desenvolvimento amplo é impulsionado não apenas 
pelo poder público, mas também pela iniciativa privada, os corajosos empreendedores e o povo 
trabalhador que luta diariamente.

Nestes 157 anos de nossa amada VG, temos muitos motivos para nos alegrar. Nosso grupo 
de comunicação, que se orgulha de ser genuinamente várzea-grandense, segue cumprindo seu 
papel, de acompanhar de forma responsável todos os passos dessa e de outras administrações 
de nossa cidade industrial.

Boa leitura.
Parabéns, Várzea Grande!

Editorial
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Desde sua inauguração em 2021, 
a Maternidade Dr. Francisco Lustosa de 
Figueiredo, situada ao lado do Hospital 
São Lucas no bairro Nova Várzea Grande, 
tem sido um bastião de esperança e 
renovação para a população várzea-
grandense. Nascida durante os desafios 
sem precedentes da pandemia de COVID-
19, a maternidade foi estrategicamente 
estabelecida fora do Pronto-Socorro 
municipal para garantir um ambiente 
seguro para mães e seus bebês, longe 
dos riscos de contaminação do vírus e de 
outras doenças.

Até abril de 2024, a maternidade 
testemunhou o nascimento de 4.068 
bebês, com uma crescente preferência 
pelos partos normais em detrimento dos 
cesáreos ao longo dos anos. Em 2021, 
dos 1 mil partos registrados, 599 foram 
normais. Essa tendência aumentou 
em 2022 e 2023, culminando em uma 
proporção ainda maior de partos naturais 
nos primeiros meses de 2024.

Dr. Francisco Lustosa de Figueiredo: Marco na Saúde de Várzea Grande
Direito de nascer e viver bem!

Karen Regina da Silva, mãe do primeiro 
bebê nascido no Hospital Materno 
Infantil de Várzea Grande
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“A Maternidade Dr. Francisco 
Lustosa de Figueiredo é mais do que uma 
estrutura de saúde; é um projeto de vida 
que visa garantir um começo de vida seguro 
para nossas crianças e tranquilidade para 
as mães. Estamos comprometidos em 
fornecer o melhor atendimento possível, 
fortalecendo continuamente os serviços 
de saúde da mulher em nossa cidade”, 
afirmou Kalil Baracat

O relato de Karen Regina da 
Silva, mãe da primeira criança nascida 
na maternidade, Maria Eduarda, ecoa o 
sentimento de alívio e gratidão à atual 
gestão. “Foi uma benção durante a 
pandemia ter um lugar seguro para dar 
à luz. A equipe da Secretaria de Saúde 
de Várzea Grande foi incrível, e estamos 
gratos ao prefeito Kalil por sua visão e 
dedicação.”

Evolução e 
Impacto da 
Maternidade

O prefeito Kalil Baracat, em uma entrevista exclusiva para a 
edição especial da revista em comemoração ao aniversário de 157 
anos de Várzea Grande, destacou a importância da maternidade para 
a região. 
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Fotos: Rogério Florentino

A maternidade, com 27 leitos distribuídos em 
cinco enfermarias, dois centros cirúrgicos, e salas 
especializadas para parto humanizado e isolamento, 
não só atende a partos e cirurgias ginecológicas, mas 
também oferece serviços de pós-parto e orientações 
para a saúde da mulher.

Cidadania desde as primeiras horas de 
vida

Cada bebê deixa a maternidade não apenas 
com um certificado de nascimento, mas também com 
um CPF, um passo que reafirma o compromisso do 
município com a cidadania desde o primeiro dia de vida.

Compromisso Contínuo com a Saúde 
da Mulher

A expansão dos serviços e o aumento do número 
de partos refletem o compromisso da administração 
municipal em promover uma maternidade que não 
apenas atende às necessidades médicas, mas também 
fortalece o tecido social de Várzea Grande. A presença do 
Cartório do 2º Ofício dentro da maternidade simplifica 
o registro dos recém-nascidos, garantindo que todos os 
várzea-grandenses comecem a vida com seus direitos 
assegurados.

Com a continuidade dessas políticas e a 
dedicação dos profissionais de saúde, a Maternidade Dr. 
Francisco Lustosa de Figueiredo permanece um símbolo 
de inovação e cuidado na saúde materno-infantil, 
celebrando a vida nova e oferecendo um começo seguro 
para as futuras gerações de Várzea Grande.
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Em comemoração aos 157 anos do município 
de Várzea Grande, o deputado estadual Fabio Tardin, o 
Fabinho (PSB) destacou que seu presente para a cidade 
é a consolidação de seu trabalho no Parlamento, em 
benefício dos cidadãos várzea-grandenses.

O deputado enfatizou a alocação de mais de R$ 
20 milhões em recursos e emendas parlamentares ao 
município, beneficiando principalmente as áreas da 
Saúde, Educação e Infraestrutura.

“Para a Saúde, as iniciativas incluem melhorias 
na estrutura, expansão dos serviços, aquisição de 
equipamentos odontológicos, e o aprimoramento do 
suporte às crianças com necessidades especiais, por 
meio da equoterapia, além da provisão de cadeiras de 
rodas para os pacientes. 

“Na Educação, alocamos recursos 
para a compra de computadores, 

visando elevar a qualidade do 

Deputado 
Fabinho 

celebra 157 
anos de Várzea 

Grande com 
destinação de 
mais de R$ 20 

milhões em 
emendas

aprendizado dos estudantes, e 
estamos implantando, ainda neste 

ano, um cursinho pré-vestibular 
preparatório para o ENEM, com 
o objetivo de preparar os alunos 
para o ingresso na universidade”, 

afirmou o parlamentar.

Fabinho também destacou importantes parcerias 
com o Governo do Estado em prol de Várzea Grande, 
incluindo a construção do IML e o encaminhamento 
de recursos destinados principalmente a amenizar os 
problemas de abastecimento de água. “E isso é apenas 
o começo; em breve, anunciaremos mais investimentos, 
como a construção de creches e a pavimentação 
asfáltica, entre outras iniciativas que estão a caminho”, 
concluiu.

Foto: JL Siqueira/ALMT
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No mundo todo, os mercados públicos se 
consagraram por serem espaços de comercialização 
de produtos alimentares, de convívio e trocas culturais 
entre produtores, população local e turistas que visitam 
as cidades. 

Não se sabe exatamente quando os mercados 
públicos começaram a se espalhar no Brasil, mas foi no 
século XIX, no Brasil Império, que surgiu a necessidade de 
se ter pontos de comércio com maior controle sanitário 
por parte do Estado, no formato que conhecemos hoje. 

Não é por acaso que o historiador Dirceu 
Marroquim, doutorando pela USP, afirmou, em entrevista 
recente que “conhecer o mercado público é tocar a alma 
daquela cidade”.

 Ele diz ainda que nestes edifícios, com boxes 
organizados, existe a inclusão daquele comércio que 
antes era informal. “É um local que a cultura da cidade 
em seu sentido mais amplo, com a gastronomia, a 
religiosidade, passa a ser incorporada dentro desse 
espaço. Os mercados públicos passam a mimetizar a 
cultura local e a diversidade”, explica.

 Várzea Grande está prestes a ganhar um espaço 
que vai traduzir a alma, a cultura e a diversidade de 
sua gente. O projeto do novo Mercado Municipal, que 
promete revitalizar a área comercial e se tornar um polo 
de turismo na cidade, está em andamento. A empresa 
Conege Construção Civil Ltda. venceu a concorrência 

Um local que terá a alma do 
povo várzea-grandense
Novo Mercado Municipal promete revitalizar área comercial da cidade

para a construção do mercado, com uma proposta de R$ 
11.288.915,63 para a obra, que é uma das promessas de 
campanha do prefeito Kalil Baracat.

Comodidades para 
feirantes e população

A construção do Mercado está prevista no Plano 
de Governo de Kalil, na parte dedicada ao fortalecimento 
da Agricultura Familiar. Será um espaço multifuncional, 
organizado e equipado para oferecer comodidades para 
que os feirantes possam selecionar e armazenar seus 
produtos, quanto para a população local. “Estamos 
preparando um lugar que vai ter a alma alegre, colorida, 
a garra do povo várzea-grandense”, afirma o prefeito 
Kalil.

 O novo mercado será construído em um terreno 
próximo à Unidade de Pronto Atendimento (UPA) do 
Ipase, região central de Várzea Grande. Segundo Kalil, 
essa localização foi escolhida por causa da cultura 
do centro da cidade, garantindo fácil acesso e uma 
atmosfera animada. A proposta inclui a construção de 
estacionamento e lixeiras subterrâneas, uma solução 
para evitar a exposição inadequada de resíduos, 
melhorando as condições de trabalho dos feirantes e 
proporcionando um ambiente moderno e funcional para 
os visitantes.
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 “A ideia é que esse mercado atenda a região 
central, mas temos planos para construir outros 
mercados municipais em áreas descentralizadas, 
como no Cristo Rei e no Grande Glória. A perspectiva 
é construir pelo menos três mercados municipais, mas 
para este ano, o foco é no mercado da região central.”

 A justificativa para a necessidade da obra é 
clara. O mercado municipal é um espaço de comércio, 
convívio e centro de atração para pessoas que procuram 
produtos frescos, diretamente do produtor, garantindo 
um abastecimento constante e dando oportunidades 
para pequenos produtores venderem diretamente aos 
consumidores. Atualmente, Várzea Grande não possui 
um espaço destinado a essa finalidade, contando apenas 
com feiras itinerantes, que carecem de infraestrutura 
adequada para a comercialização de produtos frescos.

 A feira do centro de Várzea Grande tem enfrentado 
diversas mudanças e dificuldades ao longo dos anos. 
Antigamente localizada nas avenidas do centro, foi 
transferida para um espaço em frente ao Ginásio Fiotão 
e, posteriormente, para um terreno alugado na Rua do 
Livramento. A feira está atualmente instalada em um 
local com condições precárias, com barracas móveis que 
se tornaram fixas, piso irregular e cobertura inadequada, 
criando um ambiente pouco favorável para feirantes e 
visitantes.

 O projeto busca criar um grande espaço de 
convivência e comércio, com o objetivo de atender às 
necessidades da população e melhorar a experiência 
dos feirantes e clientes.

 Com a contratação da empresa Conege 
Construção, as obras devem ser iniciadas em breve, após 
a finalização dos processos burocráticos relacionados à 
ordem de serviço e ao contrato com a construtora.

11
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Secretaria de Educação é 
pasta municipal mais bem 
avaliada pela população, 
aponta pesquisa

A Secretaria Municipal de Educação, Cultura, 
Esporte e Lazer de Várzea Grande é considerada pela 
população como a que desenvolve o melhor trabalho na 
gestão do prefeito Kalil Baracat. Este é o resultado da 
pesquisa do Instituto Mais, divulgada em abril.

O levantamento, que ouviu 400 eleitores de VG 
entre os dias 23 e 24 de março, avaliou a opinião da 
população sobre as diversas secretarias municipais.

Na modalidade espontânea, na qual os 
entrevistados foram questionados sobre qual secretaria, 
na sua opinião, está desenvolvendo o melhor trabalho 
na Prefeitura de VG, a Educação foi a mais citada, com 
13,4%. Em seguida, vieram Saúde (7,6%) e Infraestrutura 
(6,6%). Nesta Modalidade 58,5% não souberam ou não 
responderam.

CIDADE EDUCADORA

EDUCAÇÃOEDUCAÇÃO

Na sua opinião, qual dessas áreas está 
desenvolvendo o melhor trabalho na 

gestão Kalil Baracat?
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Na modalidade estimulada, na qual foi 
apresentada uma lista das secretarias do município, 
a Educação novamente se destacou, com 27,1% das 
menções. Infraestrutura (14,6%) e Saúde (13,4%) 
completaram o pódio.

 A pesquisa indica que a população de Várzea 
Grande está atenta ao trabalho que vem sendo 
desenvolvido pelas diversas secretarias municipais. A 
Educação, a Saúde e a Infraestrutura foram as mais 
citadas na pesquisa, o que demonstra que a população 
tem percebido o trabalho desenvolvido nestas áreas.

SOBRE A PESQUISA
A pesquisa do Instituto Mais ouviu 

400 eleitores de Várzea Grande, entre os dias 
23 e 24 de março. A margem de erro é de 
4,89 pontos percentuais, para mais ou para 
menos e o índice de confiança é de 95%. 
O levantamento está registrado na Justiça 
Eleitoral com o número MT-01189/2024.

 Questionado sobre a que se deve o 
sucesso da atuação da pasta junto à população, 
o secretário Municipal Silvio Fidelis afirma que 
“se deve ao trabalho incansável de uma equipe 
incrível, multidisciplinar e totalmente dedicada 
aos principais objetivos da Secretaria, cujo 
resultado é uma verdadeira revolução no 
ensino do Município”, relata.

Principais objetivos da 
SMECEL-VG
Garantir a qualidade e fomentar as 

melhorias dos processos de ensino e aprendizagem 
nas unidades escolares da Rede Municipal, 
estimulando o trabalho em rede, as parcerias com 
organizações da sociedade civil, universidades 
públicas e privadas, Ministério Público, Polícia 
Militar, Polícia Rodoviária Federal, Corpo de 
Bombeiros, Tribunal de Contas, Controladoria 
Geral da União, entre outros parceiros que 
contribuem com a gestão municipal, visando 
a melhoria no serviço prestado à comunidade 
e o avanço das políticas educacionais para a 
promoção da Educação, Cultura, Esporte e Lazer 
da população de Várzea Grande.

“São muitas as entregas: 
inaugurações, reformas, 

ampliações e novas unidades e 
muitos programas e serviços que, 

felizmente, vêm sendo reconhecidos 
pela população e tornando nossa 
cidade cada vez mais educadora”, 

ressalta Silvio.

Os programas, projetos e parcerias 
da Educação de VG se destacam pela 
abrangência e diversidade de temas. 
Conheça alguns

PRÁTICAS SUSTENTÁVEIS
Plantio de mudas de árvores para a revitalização 

da mata ciliar em frente à Escola Municipal de Educação 
Básica – EMEB Maria de Lourdes Toledo Areias.

ÓCULOS ESPECIAIS 
DE LEITURA COM 
INTELIGÊNCIA ARTIFICIAL

Parceria entre a Secretaria Municipal de Educação, 
Cultura, Esporte e Lazer (Smecel) e a Secretaria de 
Estado de Educação (Seduc), realizada em fevereiro/23, 
possibilitou a entrega de ‘óculos’ com software de 
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processamento de imagem com uso de Inteligência 
Artificial para alunos da rede municipal de Várzea 
Grande.

PROGRAMA ESPORTE PARA 
ALÉM DAS FRONTEIRAS

Programa iniciado em 2022 pela Prefeitura, 
o programa atende cerca de 5 mil alunos da rede 
municipal com 4 estilos de lutas marciais: Jiu-Jitsu, Muay 
Thai, Boxe e Judô.

PROJETO ‘PAZ E SEGURANÇA 
NA COMUNIDADE ESCOLAR’

Projeto que atende os alunos do Ensino 
Fundamental I (3º, 4º e 5º anos) e Ensino Fundamental II 
(6º ao 9º ano), promovendo palestras de conscientização 
com temas sobre a Família (relacionamento); Autoestima; 
Bullying/Cyberbullying; Expectativa de vida; Prevenção 
ao uso de álcool e outras drogas, Gravidez Precoce, as 

DST’s, ECA (Estatuto da Criança e do Adolescente); e 
contra violência doméstica (LEI MARIA DA PENHA).

PROGRAMA DE RESISTÊNCIA 
ÀS DROGAS E À VIOLÊNCIA 
(PROERD)

Programa em parceria com a Polícia Militar de 
Mato Grosso que atende todos os anos as escolas 
municipais de Várzea Grande para a formação dos 
alunos do 5° ano no primeiro e segundo semestre do 
ano letivo.

PROJETO TALENTOS DOS 
ESPORTES

O projeto, que é desenvolvido desde junho de 
2022 e atende 40 alunos na faixa etária de 9 e 14 anos 
no 2º Batalhão do Corpo de Bombeiros Militar, contou 
com 17 crianças participando da 1ª etapa do 34º 
Campeonato Estadual de Karatê-do Tradicional de Mato 
Grosso e obteve um excelente resultado: 8 medalhas 
conquistadas.

  

CONCURSO “USO 
CONSCIENTE E 
SUSTENTÁVEL DA ÁGUA”

Realizado em junho/2023, a 3ª edição do Concurso 
em Educação Ambiental com o tema: “Uso consciente e 
sustentável da água na Rede municipal de Ensino de 
Várzea Grande” envolveu um total de 11.522 alunos de 
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projeto conseguir mais voluntários, sempre visando um 
atendimento de longo prazo em cada unidade escolar. 

PROJETO MUSICALIZANDO 
AS VOGAIS COM PATATI 
PATATÁ

Realizado em agosto/2023 os materiais do projeto 
foram idealizados para elevar o nível de alfabetização 
das crianças, trazendo algo diferente para envolver toda 
a parte cognitiva e socioemocional com a música, com 
a aprendizagem do alfabeto com ludicidade e incluindo 
os personagens que têm esse vínculo com o universo 
infantil.

48 escolas da rede municipal que produziram diversos 
desenhos, poemas, poesias e redações sobre o tema. 
Os trabalhos foram pré-selecionados nas unidades 
escolares e posteriormente encaminhados à comissão 
de técnicos do DAE/VG e da SMECEL, resultando em 09 
trabalhos premiados.

PROJETO “BENDITO 
SORRISO”

Realizado em junho/2023, o projeto teve 
início na EMEB Manoel João de Arruda e realizou o 
acompanhamento e tratamento da saúde odontológica 
das crianças. O grupo trabalha de forma voluntária. 
A meta é expandir as ações na medida em que o 
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MÃOS 
FEMININAS 
TECEM AS 
CORES DE VG
Números sobre o 
artesanato revelam 
que mulheres lideram 
produção de fio e 
tecido. Já os produtos 
em madeira são 
predominantemente 
feitos por homens

Rica tradição artesanal, diversidade de produtos 
e notável divisão de produção por gênero. Assim é a 
produção artesanal do Município de Várzea Grande. 
Segundo dados do “Observatório do Desenvolvimento”, 
há uma tendência clara na tipologia dos produtos 
artesanais e na divisão por sexo dos artesãos que os 
produzem.

Os artigos de Fio e Tecido destacam-se como 
os mais produzidos em Várzea Grande, com uma 
esmagadora maioria de mulheres responsáveis por 
sua confecção. De acordo com as estatísticas, 97,92% 
desses produtos são feitos por mulheres, demonstrando 
uma forte presença feminina nesse segmento. Essa 
predominância pode ser atribuída à tradição cultural 
e ao papel das mulheres no artesanato têxtil, onde a 
delicadeza e a habilidade para trabalhos minuciosos são 
valorizadas.

Por outro lado, os dados mostram que 
65,22% dos produtos artesanais feitos em madeira 
são predominantemente produzidos por artesãos 
homens. Isso sugere uma divisão de trabalho baseada 
em habilidades e interesses, com os homens se 
concentrando em materiais que requerem ferramentas 
pesadas e técnicas mais robustas.

Outros materiais, como Argila, Metal, Cerâmica, 
Couro e Pele, têm uma presença muito menor no 
mercado artesanal de Várzea Grande. Curiosamente, 
esses produtos são exclusivamente confeccionados por 
homens. Essa diferença pode estar relacionada ao tipo 

ARTESANTO
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de trabalho envolvido nesses materiais, que muitas 
vezes exige força física ou conhecimentos técnicos 
específicos.

Além da divisão por gênero, o Observatório do 
Desenvolvimento também analisou a distribuição do 
artesanato por tipo de matéria-prima. A maioria dos 
artesãos em Várzea Grande trabalha com materiais 
manufaturados, representando 67,61% do total. Isso 
inclui produtos feitos a partir de materiais processados 
ou refinados, como fio e tecido.

Matéria-prima natural
A matéria-prima natural é a segunda mais 

comum, com 23,94% dos artesãos trabalhando com 
recursos encontrados na natureza. Essa categoria inclui 
produtos feitos de Madeira, Argila e outros elementos 
orgânicos. Por fim, os materiais sintéticos, como plástico 
ou resinas, representam apenas 8,45% da produção 
artesanal, indicando uma preferência por materiais mais 
tradicionais.

Quando especificado por origem da matéria-
prima, a maioria dos artesãos em Várzea Grande 
trabalha com materiais de origem vegetal. Cerca de 
83,10% dos artesãos utilizam recursos vegetais para 
seus produtos, destacando a abundância de recursos 
naturais no município. A origem mineral, com 7,04%, e 
a origem animal, com 1,41%, completam a distribuição, 
mostrando uma participação menor desses materiais no 
artesanato local.

Esses números refletem a importância e o 
protagonismo das mulheres na produção artesanal, 
destacando a diversidade e riqueza cultural da região 
de Várzea Grande.

Artesanato várzea-
grandense em números

Total de Artesãos: 71

Distribuição por Sexo:

        Mulheres 48                Homens 23

Percentual de Artesãos por Sexo:

Mulheres: 67,61%

Homens: 32,39%

Tipologia por Sexo:
Fio e Tecido: Mulheres (47) e Homens (2)
Madeira: Homens (15)
Argila, Metal, Cerâmica, Couro e Pele: 
Homens (1 cada)
Materiais Sintéticos: Mulheres (1)

Matéria-Prima:
Manufaturada: 
67,61%
Natural: 
23,94%
Sintética: 
8,45%
Origem Vegetal:
83,10%
N/A:
8,45%
Origem Mineral: 
7,04%
Origem Animal: 
1,41%

        Mulheres                 Homens 
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A Secretaria de Administração de Várzea 
Grande, liderada pelo secretário Osvaldo Botelho, está 
implementando uma série de ações para melhorar 
a eficiência dos serviços públicos e modernizar os 
processos administrativos do município. Em entrevista 
para a edição especial da revista de Aniversário de 157 
anos de Várzea Grande, Botelho destacou as principais 
realizações da Secretaria e o impacto positivo dessas 
ações para a cidade.

 Entre as ações desenvolvidas, destaca-se a 
implantação da vida funcional do servidor informatizada, 
que agiliza o acesso e a gestão de informações 
relacionadas aos servidores municipais. Essa medida 
permite uma gestão mais eficaz dos recursos humanos 
e facilita a comunicação interna.

 Outra iniciativa importante é a implantação 
do Diário Oficial Municipal, proporcionando maior 
transparência e acessibilidade aos atos oficiais do 
governo local. Além disso, a avaliação de estágio 
probatório passou a ser realizada de forma on-line 
e eletrônica, simplificando o processo e reduzindo a 
burocracia.

Guarda Municipal
 Osvaldo Botelho também ressaltou o concurso 

público da Guarda Municipal, que oferece 50 vagas 
mais cadastro de reserva, e o processo seletivo público 
para o cargo de Agente Comunitário de Saúde, com 59 

Secretaria de 
Administração 
aposta em 
modernização 
para melhorar 
serviços

vagas mais cadastro de reserva. Essas ações refletem o 
compromisso da administração municipal em fortalecer 
a segurança e a saúde pública.

Modernização
A Secretaria de Administração também investiu 

na ampliação do arquivo deslizante eletrônico, 
possibilitando um armazenamento mais eficiente de 
documentos. A digitalização de todos os documentos 
da pasta funcional do servidor contribui para a 
modernização do processo de gestão administrativa.

 Uma das conquistas significativas para o 
Exercício de 2023 foi a economicidade anual para 
os cofres públicos, estimada em R$ 45.564.102,95, 
representando uma redução de custos de 35%. Essa 
economia reflete a eficácia das ações implementadas 
pela Secretaria de Administração e seu compromisso 
com a gestão financeira responsável.

 Além dessas iniciativas, a Secretaria está 
aprimorando o conhecimento, atualização e capacitação 
dos servidores devido à implementação da Nova Lei 
de Licitações – 14.133/2021. Empresas especializadas 
foram contratadas para ministrar cursos e auxiliar 
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na elaboração de procedimentos e documentos 
ligados a compras e licitações.

 Osvaldo Botelho destacou a parceria 
com a empresa BRADDO, que ministrou cursos 
para servidores ligados direta ou indiretamente 
às unidades de Compras e Licitações, auxiliando 
na elaboração de minutas e outros documentos 
essenciais para a padronização dos procedimentos. 
A empresa SARKO implantou um sistema para 
otimizar as cotações de preços e a sistematização 
dos documentos internos dos processos de compra 
e licitação, com uma apresentação do Portal 
Nacional de Compras Públicas – PNCP para todos 
os servidores envolvidos.

 A Secretaria de Administração também 
promoveu a capacitação sobre a Lei Geral de 
Proteção de Dados (LGPD), com o objetivo de 
apresentar conceitos sobre privacidade e proteção 
de dados, enfatizando a legislação brasileira.

“Todas essas ações 
demonstram o 

compromisso da 
gestão do prefeito 

Kalil Baracat com a 
eficiência, modernização 

e transparência no 
serviço público. Com 
foco em inovação e 

capacitação, buscamos 
oferecer serviços de 

qualidade para a 
população e contribuir 

para o desenvolvimento 
sustentável do 

município”, pontuou o 
secretário.
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A frase acima é atribuída à Sarita Baracat de Arruda, professora e pioneira na 
política mato-grossense, que foi vereadora, prefeita, deputada estadual, secretária de 
Estado, que ocupou ainda cargos de liderança em diversos órgãos públicos de Mato Grosso. 
Quis seu neto, Kalil Baracat, que essas palavras estampassem a primeira página de seu 
Plano de Governo, intitulado “Amor por Várzea Grande”. 

Kalil chega ao último ano de sua gestão fazendo um balanço de todo trabalho 
realizado, que ele classifica como “positivo”. Em entrevistas concedidas ao jornalista 
Geraldo Araújo, do VG Notícias, e à equipe da Revista Especial Várzea Grande 157 anos, ao 
ser perguntado se de fato realiza sua administração com amor, Kalil disse: “Considero que 
temos uma gestão que atua com muito amor, e é isso que traz grandes resultados.” 

Confira!

PRECISA TER AMOR AO POVO E 
AMOR À SUA TERRA PARA FAZER 
UM BOM TRABALHO

ENTREVISTA
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“Temos uma gestão 
de muito amor e 
grandes resultados”

Revista VG 157 anos - Prefeito, a população 
reconhece os avanços no abastecimento de água, 
mas ainda há insatisfações. Pode nos detalhar o 
cenário atual da água em Várzea Grande?

Kalil Baracat - Quando assumimos a Prefeitura, 
Várzea Grande produzia cerca de 700 litros de água 
por segundo. Desde então, fizemos investimentos 
significativos que mais do que dobraram essa 
capacidade para 1.445 litros por segundo, equivalente 
a 124,848 milhões de litros por dia. Isso representa 
mais de 416 litros por pessoa por dia. Ainda assim, 
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enfrentamos desafios devido ao crescimento 
desordenado e ao aumento populacional da cidade, o 
que ainda pressiona o sistema de abastecimento.

Revista VG 157 anos - Então, quais foram as 
medidas tomadas para enfrentar esses desafios?

Kalil Baracat - Nós planejamos a construção de 
três novas estações de tratamento em Várzea Grande 
para ampliar significativamente a produção de água. 
A primeira, a ETA do Cristo Rei, já foi entregue, e em 
breve teremos a ETA do Pari e a ETA da Imigrantes. Com 
essas adições, pretendemos dobrar nossa capacidade 
de produção de água. Mas é importante destacar que 

apenas aumentar a produção e a distribuição não é 
suficiente para resolver completamente o problema.

Revista VG 157 anos - Poderia nos explicar por 
que isso não é suficiente?

Kalil Baracat - A questão do abastecimento 
de água não é apenas uma questão de quantidade, 
mas também de infraestrutura. Muitos dos desafios 
estão relacionados à pressão da água e à condição 
dos encanamentos, que são bastante antigos. 
Alguns desses canos datam da gestão da minha 
avó, Sarita Baracat, nos anos 1970. Por isso, além de 
expandir nossa capacidade, estamos trabalhando na 
recuperação e ampliação das redes de distribuição, e 
na hidrometração para controlar e reduzir as perdas 
de água.

Revista VG 157 anos - E sobre o financiamento 
para essas iniciativas, como está sendo gerido?

Kalil Baracat - Temos recursos alinhados, 
incluindo financiamento da Caixa Econômica 
Federal, que está nos apoiando na recuperação 
das redes existentes e na implementação de novas 
infraestruturas. Esses investimentos são cruciais para 
garantir que possamos não só atender à demanda 
atual mas também preparar a cidade para o futuro.

Revista VG 157 anos - Quais são as expectativas 
para o futuro do abastecimento de água na cidade?

Kalil Baracat - Nossa meta é resolver entre 90% 
a 95% dos problemas relacionados ao abastecimento 
de água com as medidas que estamos implementando. 
Estou confiante de que com os novos projetos e a 
contínua modernização de nossa infraestrutura, Várzea 
Grande terá um sistema de abastecimento de água 
robusto e eficiente que poderá atender às necessidades 
de nossa crescente população. Acreditamos que essas 
melhorias não só beneficiarão os residentes hoje, 
mas também garantirão recursos hídricos sustentáveis 
para as futuras gerações.

Revista VG 157 anos - O Mercado Municipal já 
tem local definido, prefeito? 

Kalil Baracat - Sim, adquirimos um terreno 
próximo à UPA do Ipase, no centro da cidade. O 



23

Várzea Grande – 157 anos

objetivo é servir a região central e planejamos construir 
mercados adicionais em áreas descentralizadas como 
Cristo Rei e Grande Glória. Este ano, focaremos na 
construção do mercado principal na região central, 
com a perspectiva de estabelecer pelo menos três 
mercados municipais ao longo do tempo.

Revista VG 157 anos - Prefeito, sobre multas. 
Multas anunciadas previamente com faixas são legais 
e melhoram a relação com a população. No entanto, 
há preocupações sobre fiscais dentro de carros, 
fechados, multando secretamente, como visto perto 
do aeroporto. Isso é considerado desonesto. Qual é 
sua posição sobre isso? 

Kalil Baracat - Agradeço sua pergunta. Já instruí 
o secretário Breno para corrigir essa prática entre 
os fiscais de trânsito. Quanto aos radares, quando 
visíveis, eles são fundamentais para a mobilidade 
e segurança, especialmente considerando os altos 
índices de acidentes em nossa cidade, como o recente 
na avenida Filinto Müller.

Revista VG 157 - O senhor é elogiado pela obra 
na região do Bonsucesso, que inclui a abertura de 
uma rua paralela para melhor acesso à rua principal.

Kalil Baracat - A obra já conta com licenciamento 
ambiental resolvido e está sendo executada, realizando 
um antigo desejo da comunidade local. Esta nova via 
facilitará o acesso durante eventos frequentes como a 
festa de São Pedro e o carnaval.

Revista VG 157 anos - Prefeito, após uma 
análise detalhada do seu plano de governo ‘Amor 
por Várzea Grande’ e da execução de suas propostas, 
percebe-se o esforço abrangente da gestão. 
Inspirado pelas palavras de sua avó, dona Sarita, 
sobre a importância do amor pelas pessoas e pela 
terra, pergunto: sua gestão é pautada nesse amor?

Kalil Baracat - Afirmo que nossa gestão 
combina alta competência técnica com um profundo 
amor pelo povo de Várzea Grande, minha terra natal. 
Este equilíbrio entre habilidade técnica e conexão 
emocional com a comunidade é fundamental para os 
expressivos resultados que alcançamos.
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O Passe Livre Estudantil no transporte público 
de Várzea Grande, implantado na cidade em 2023, 
após décadas de espera, beneficia mensalmente 
7.972 estudantes que moram no Município, com dois 
créditos diários. Segundo dados da Secretaria de 
Gestão Fazendária, mensalmente são pagos uma média 
de R$ 500 mil (o valor varia conforme a quantidade 
de dias letivos). Os alunos que utilizam o benefício 
são cadastrados pela Associação Mato Grossense dos 
Transportadores Urbanos MTU.

De acordo com o coordenador da Secretaria de 

UM INVESTIMENTO 
QUE VALE MILHÕES 
Passe Livre Estudantil benefi cia mensalmente 
7.972 estudantes
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Serviços Públicos e Mobilidade Urbana de Várzea Grande, 
Cláudio José, embora o custo para o município, em 
termos de finanças, seja alto, “em termos de benefícios 
para a população é algo de grande importância.”

“Estamos falando do futuro do Município, 
então o prefeito quer, de todas as formas, facilitar o 
desenvolvimento pela Educação, que é uma alavanca 
para a sustentabilidade das famílias e também da cidade. 
Então, compensa demais. Creio que foi uma ação muito 
acertada desta gestão fornecer o ir e vir gratuito para as 
pessoas se desenvolverem”, analisou o coordenador.

“É um ‘investimento de 
milhões’, como dizem 

na linguagem das redes 
sociais, mas que realmente 

vale milhões. Estamos 
proporcionando aos nossos 

estudantes que tenham 
condições de chegar até 
a escola, de estudar, de 

construir um futuro.”
Kalil Baracat

O que diz quem usa:
Em entrevista recente ao VG Notícias Keller 

dos Santos, mãe do estudante do Instituto Federal de 

Mato Grosso (IFMT), Abner dos Santos, beneficiário do 
passe livre, afirma que a iniciativa do Município é um 
grande incentivo aos estudantes.

“O passe livre para os estudantes é algo que 
motiva os pais, os próprios alunos, a estudar em escolas 
melhores, porque no bairro não tem tanto acesso a 
estudo de qualidade”.

Segundo Keller, além do incentivo educacional, 
a família também se beneficia financeiramente com 
o passe livre, considerando o custo do transporte do 
bairro Paiaguás (onde eles moram) até o IFMT, situado 
no bairro Chapéu do Sol. Ela afirma que antes, o gasto 
da família com o transporte do filho custava R$ 400 por 
mês. “O valor é metade da minha luz” relata.

“Se o município não tivesse esse apoio social 
para os nossos estudantes, muitos deles ou estariam 
com dificuldade para estudar, porque vários deles 
trabalham, já vem direto do trabalho para cá, então 
se eles não tivessem o benefício do passe livre, nós 
teríamos provavelmente, um percentual de estudantes 
que poderiam estar abandonando a escola. E outra 
questão é que a partir do momento em que o aluno 
acessa esse direito, as famílias ficam um pouco mais 
cuidadosas com a presença deles na escola. Então, 
isso também tem contribuído para que o impacto de 
ausências ou de abandono, evasão dos estudantes na 
escola diminua sensivelmente.” 

Waldelice Holanda – Diretora de escola

“Muita gente tem preocupação com dinheiro 
para estudar, e antes, como não tinha o Passe Livre era 
mais difícil, minha mãe às vezes não tinha dinheiro para 
me dar e assim, ficava difícil vir para a escola, e eu não 
vinha. Agora estou frequentando melhor as aulas.

Breno Jefferson da Silva - Estudante
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Água:
eu quero, você quer, 

nós temos!
Principais propostas de campanha de 

Kalil, as obras de ampliação, distribuição 
e tratamento de água da cidade já estão 
quase todos entregues à população. 
A produção de água dobrou e todos os 
outros serviços relacionados estão em 
andamento.  

Com crescimento médio de 7% ao ano, 
e sendo a segunda maior cidade de Mato 
Grosso, Várzea Grande se deparou com a 
abertura de novos bairros, condomínios 
e empresas, o que ampliou a necessidade 
de consumo de água e da produção de 
esgotamento sanitário.

“No início da gestão fizemos um plano 
de trabalho que contempla a gestão de perdas, 
melhoria do volume de água, hidrometração, um 
programa de corte e ajuste das contas, colocando 
os consumidores dentro de um cadastro positivo, 
fazendo com que a gente possa atender a 
população de uma forma mais justa”, explicou 
Carlos Alberto Simões de Arruda, presidente do 
Departamento de Água e Esgoto (DAE), órgão 
responsável pelas ações nessa área.

De acordo com ele, só em 2023 foram 
investidos mais de R$ 200 milhões e, até o final 
de 2024, a expectativa é que sejam investidos 
outros R$ 200 milhões. 
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Entre as obras já entregues, está a ETA Grande Cristo 
Rei, inaugurada em dezembro de 2021, que atende 120 mil 
moradores da região do Grande Cristo Rei, e a ETA Barra do 
Pari/Chapéu do Sol, entregue em fevereiro de 2024, que 
tem a capacidade de captar, tratar e distribuir 250 litros por 
segundo, totalizando 21,6 milhões de litros de água por dia.

PRODUÇÃO DOBRADA
Com esses investimentos, a produção de água está 

sendo elevada de 750 litros por segundo, ou 64,8 milhões 
de litros por dia, para 1.445 litros por segundo, ou 124.848 
milhões de litros dia, o que representa dizer mais de 416 
litros por pessoa, quando a Organização Mundial de Saúde 
(OMS) fala em um volume por pessoa da ordem de 120 até 
150 litros/dia. “Estamos, portanto, acima da média”, afirma 
Arruda.

NOVAS REDES
Nos últimos três anos, foram executados 40 mil 

metros de novas redes de distribuição de água. Além 
disso, novos equipamentos, laboratórios e novos 
conjuntos de motobombas foram adquiridos e os antigos 
recuperados para ficarem sobressalentes e funcionarem 
automaticamente diante da possibilidade de falha por 
fadiga material ou por problemas externos, como energia 
elétrica, roubos de equipamentos e cabos, entre outros.

TRATAMENTO DE ÁGUA
Várzea Grande conta hoje com quatro grandes 

estações de tratamento de água, sendo: ETA 1 – situada na 
avenida Ulisses Pompeu; ETA 2 – na avenida Julio Campos; 
ETA Grande Cristo Rei – localizada na avenida 31 de março; 
e a ETA Barra do Pari/Chapéu do Sol – localizada na Av. João 
de Deus Bulhões.

ESGOTAMENTO SANITÁRIO
Duas obras estão em andamento e vão ampliar para 

70% o esgoto captado, tratado e devolvido aos rios com 
melhor qualidade.
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NOVO PAC
Dois projetos do Novo PAC estão aguardando 

aprovação do Governo Federal, que se somam a ao BID 
Pantanal, que é um empréstimo internacional, e que 
somados aportarão quase R$ 500 milhões em novos 
investimentos em água e esgoto que, se saírem do 
papel, podem mudar o atual cenário do abastecimento 
e saneamento em Várzea Grande tanto em água como 
em esgoto.

FOCO AGORA É NO QUE HÁ 
POR FAZER

“Muito já foi feito visando a melhoria do 
abastecimento de água em Várzea Grande. Por isso 
comemoramos os frutos do trabalho realizado até aqui, 
mas mantendo o foco no muito que ainda há por fazer. 
Rendo hoje homenagem ao empenho do prefeito e 
ao trabalho de toda a equipe do DAE-VG”, frisou o 
presidente da autarquia.

ETA IMIGRANTES OPERA EM 
FASE DE TESTE

28
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Deve ser entregue, ainda no primeiro semestre 
de 2024, a ETA Imigrantes, que está sendo construída 
na região do bairro 7 de maio.  As obras da Estação de 
Tratamento estão usando recursos próprios da Prefeitura, 
por meio de financiamento da Caixa Econômica e estão 
em fase de testes.

70 MIL PESSOAS
A ETA Imigrantes terá capacidade de tratamento 

de 125 litros por segundo, ou 10,8 milhões de litros por 
dia, com potencial para atender cerca de 70 mil pessoas, 
que hoje são atendidas pelo Sistema 1, atualmente 
abastecido pela ETA da Avenida Ulisses Pompeu. A obra 
vai impactar positivamente o abastecimento dos bairros 
e loteamentos das regiões do Primavera, Vitória Régia, 
Costa Verde e Capão do Pequi.

Segundo o DAE, a previsão de liberação definitiva 
é para o mês de junho. As obras da estação de tratamento 
começaram em abril de 2023, e estão cerca de 82% 
concluídas. 
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Quem vive em Várzea Grande pode 
se orgulhar, pois está vivendo em uma das 
principais cidades do Estado de Mato Grosso. 
O Município tem recebido investimentos 
significativos do governo federal, que 
prometem transformar ainda mais a 
infraestrutura e a qualidade de vida de quem 
vive na cidade fundada por Couto Magalhães. 
Segundo dados do Governo Federal, o 
Município, que conta atualmente com mais 
de 300 mil habitantes, tem experimentado 
um crescimento substancial em diversas 
frentes, desde a saúde até a proteção social e 
desenvolvimento econômico.

INVESTIMENTOS QUE 
IMPULSIONAM

IMPACTO DAS 
TRANSFERÊNCIAS 
FEDERAIS

 Em 2024, Várzea Grande recebeu R$ 82,6 milhões 
em transferências de recursos federais, destinados a 
melhorias em várias áreas. Além disso, transferências 
diretas aos cidadãos somaram valores expressivos, 
incluindo R$ 64,9 milhões em Bolsa Família e R$ 452,77 
milhões em benefícios previdenciários.

AVANÇOS NA PROTEÇÃO 
SOCIAL

Várzea Grande recebe recursos 
federais e segue crescendo
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 O programa Bolsa Família beneficiou 30,56 mil 
famílias em março de 2024, com uma média de R$ 
692,80 por família, demonstrando o compromisso em 
combater a pobreza e apoiar a inclusão social. O Auxílio 
Gás e o Benefício de Prestação Continuada também 
tiveram um impacto direto, auxiliando milhares de 
famílias e indivíduos necessitados.

SAÚDE PÚBLICA 
FORTALECIDA

O programa Mais Médicos é um dos pilares da 
saúde em Várzea Grande, com 30 médicos atuando 
no município em 2024, e um incremento de 21 novos 
profissionais desde 2023. As Unidades Básicas de Saúde 
(UBS) também receberam custeio federal, com 28 
unidades em funcionamento.

EDUCAÇÃO E CAPACITAÇÃO
Na educação, o município se beneficiou de 

programas como o Programa Nacional de Alimentação 
Escolar (PNAE), que repassou R$ 4,2 milhões para 
alimentar 30,62 mil estudantes. O Compromisso 
Nacional pela Criança Alfabetizada e o Programa 
Dinheiro Direto na Escola (PDDE) também reforçam o 
compromisso com a educação de qualidade.

DESENVOLVIMENTO 
ECONÔMICO E TURISMO

No campo econômico, o município mostrou um 
dinamismo notável com 23,84 mil MEIs registrados 
e 7,15 mil empresas optantes pelo Simples Nacional. 
A região, classificada como Categoria B no Mapa do 
Turismo, promove a visibilidade e o desenvolvimento do 
turismo local.

INFRAESTRUTURA E 
HABITAÇÃO

 No setor de infraestrutura, destacam-se os 
investimentos do programa Minha Casa, Minha Vida, 
com 1,82 mil moradias financiadas, demonstrando a 
preocupação com a habitação digna para todos. Além 
disso, projetos de infraestrutura social inclusiva estão 
em andamento, incluindo espaços esportivos e culturais.

CULTURA E ESPORTE
 A cultura também não ficou atrás, com R$ 2,24 

milhões liberados pela Lei Paulo Gustavo para fortalecer 
as atividades culturais na cidade.
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Em entrevista à edição especial 
da revista de Aniversário de 
157 anos de Várzea Grande, o 
prefeito Kalil Baracat expressou 
gratidão pelos investimentos: 

 Conforme o prefeito, esses investi-
mentos e programas refletem um esforço 
conjunto para garantir que Várzea Grande 
não apenas cresça, mas também prospere 
como uma sociedade inclusiva e dinâmi-
ca. “Com a contínua colaboração entre o 
governo municipal e federal, o futuro de 
Várzea Grande é promissor, com melhorias 
significativas em todas as áreas essenciais 
para o bem-estar dos seus habitantes”, 
pontuou.

“Esses aportes do 
governo federal têm 
sido fundamentais 
para impulsionar 

o desenvolvimento 
sustentável em Várzea 

Grande. Estamos 
comprometidos em utilizar 

esses recursos para 
melhorar ainda mais a vida 

dos nossos cidadãos.”
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VOCÊ
SEMPRE
PODE
FAZER

Planejamento e assessoria de eventos

Assessoria de redes sociais

Pesquisas eleitorais

Desenvolvimento de revistas
comemorativas
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300.078 pessoas. Esse é o número de 
habitantes de Várzea Grande, de acordo 
com o Censo de 2022. O dado do IBGE colo-
ca a cidade como uma das mais populosas 
da região geográfica imediata, ocupando 
a 14ª posição.

 O crescimento populacional contínuo tem 
impactos diretos na densidade demográfica, que agora 
é de 414,31 habitantes por quilômetro quadrado.

Especialistas apontam que o crescimento popu-
lacional em Várzea Grande pode ser atribuído a diversos 
fatores, como a expansão industrial, oportunidades de 
trabalho e a proximidade com a capital, Cuiabá.

O censo de 2022 já serve como base para polí-
ticas públicas e investimentos na região, O prefeito da 
cidade, Kalil Baracat, afirma que a administração muni-
cipal está atenta a essas mudanças e planeja ações para 

SORRIA!
Você vive 

em uma das 
cidades que 

mais crescem 
em MT

garantir um desenvolvimento sustentável e inclusivo 
para todos os habitantes.

DESAFIOS QUE 
CHEGAM COM O 
CRESCIMENTO

Rápido crescimento urbano e habitacional = 
Novos desafios para a administração local. 

Essa é uma equação comum para gestões de 
cidades que se encontram em pleno desenvolvimento. O 
aumento da população reflete a crescente demanda por 
infraestrutura, serviços públicos e moradia, impactando 
setores como educação, saúde e transporte.
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 O prefeito Kalil Baracat, em entrevista recente, 
destacou que Várzea Grande é uma das cidades que 
mais cresce no Brasil, com um aumento de 15,4% na 
população em 2022. Esse crescimento explosivo gerou 
uma série de demandas por infraestrutura urbana, colo-
cando pressão sobre os serviços públicos.

 Uma das áreas mais afetadas é a educação. 
Com a expansão habitacional, as escolas estão ficando 
superlotadas, exigindo a construção de novas unidades. 
Kalil anunciou planos para construir novas escolas e 
creches, incluindo uma creche na região central, onde a 
demanda é particularmente alta. Além disso, há um pro-
jeto para uma nova escola municipal no centro, que visa 
aliviar a pressão sobre a atual estrutura educacional.

“O crescimento urbano 
e habitacional de Várzea 

Grande traz oportunidades, 
mas também desafios 
significativos. Nossa 
administração está 

empenhada em 
abordar essas questões 

com planejamento e 
investimentos estratégicos, 

buscando equilíbrio 
entre desenvolvimento e 

qualidade de vida para os 
cidadãos. Com um enfoque 
sustentável, a cidade busca 

crescer de forma organizada 
e inclusiva, garantindo 

um futuro promissor para 
todos”, destacou Baracat.

MOBILIDADE URBANA 
NO TOPO DA AGENDA
 A infraestrutura urbana também enfrenta desa-

fios. A necessidade de pavimentação de ruas, ampliação 
de vias públicas e melhoria do sistema de transporte 
está no topo da agenda da administração municipal. 
Para abordar essas questões, a prefeitura está inves-
tindo em projetos de asfaltamento e recapeamento, 
bem como na sincronização de sinais de trânsito para 
melhorar a mobilidade.

 Outro aspecto crítico do crescimento habitacio-
nal é a questão do saneamento básico. O aumento do 
número de residências exige melhorias nos sistemas de 
água e esgoto. Para atender a essa demanda, a prefei-
tura está investindo em novas estações de tratamento 
e na ampliação da rede de distribuição de água. O 
prefeito também enfatizou a importância de combater 
vazamentos e perdas para garantir um fornecimento de 
água estável.

 Além disso, o crescimento desordenado da cida-
de requer uma abordagem estratégica para garantir 
que áreas habitacionais sejam devidamente planejadas 
e que as comunidades tenham acesso a serviços essen-
ciais. Conforme Kalil, a administração municipal está 
trabalhando para garantir que novos bairros tenham 
escolas, creches e outros serviços públicos necessários 
para atender às necessidades da população crescente.
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O deputado estadual Júlio Campos 
foi reeleito por unanimidade presidente da 
Comissão de Constituição, Justiça e Redação 
(CCJ) e da Comissão de Relações Exteriores 
da Assembleia Legislativa de Mato Grosso. 
Considerada a comissão mais importante do 
legislativo estadual, a CCJ funciona como filtro 
institucional para assegurar fluidez nos atos 
parlamentares. Focada em assumir protagonismo 
no relacionamento de Mato Grosso com a vizinha 
Bolívia e na balança comercial mato-grossense, 
a Comissão de Relações Exteriores terá intensa 
agenda ao longo do ano.

PRODUTIVIDADE EM ALTA
Presidindo a CCJ, Júlio Campos abre espaço 

de diálogo e discussão a todos os deputados que a 
compõem, fazendo com que as decisões da Comissão 
sejam de fato colegiadas, tudo isso sem prejuízo ao 
desempenho, pois a CCJ limpou toda a pauta de 2023. 
O mesmo acontece na Comissão de Relações Exteriores.

EXPERIÊNCIA E JUVENTUDE
Em 2023, primeiro ano de seu mandato na 

Assembleia Legislativa, Júlio Campos foi eleito vice-
presidente da CCJ e assumiu a presidência com a renúncia 
do titular Gilberto Cattani (PL), que alegou motivos 
pessoais para tanto. Na reeleição Júlio Campos convidou 
para vice-presidente Diego Guimarães (Republicanos) 
e criou o slogan “Experiência e Juventude”, para sua 
chapa.

ROTA RONDON
O projeto do Governo Federal em execução da 

Rota Quadrante Rondon é o ponto de partida para 
a atuação da Comissão de Relações Exteriores. Júlio 
Campos quer o máximo de desempenho parlamentar de 
seus pares para incrementar o comércio mato-grossense 
com a Bolívia e o Chile, e a partir do porto de Arica, no 
Pacífico, ganhar o mercado asiático por uma rota que 
reduzirá o tempo do transporte para Pequim em um 
terço do tempo, o que resultará em ganho logístico e de 
lucratividade.

Diálogo e 
produtividade 
marcam 
gestões de 
Júlio em 
Comissões da 
ALMT
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Casa de Sarita: 
VIDAS RECONSTRUÍDAS E 

TRANSFORMADAS 

Casa de Sarita, idealizada pela primeira-dama 
de Várzea Grande Kika Dorilêo Baracat, se tornou 
um refúgio para muitas mulheres e meninas em 
vulnerabilidade social. Celebrando um ano de atuação, 
o centro homenageia a primeira vereadora e ex-prefeita 
do município, Sarita Baracat de Arruda, com um legado 
de empoderamento e transformação.

Localizada na avenida Presidente Arthur 
Bernardes, a Casa de Sarita já realizou mais de 
11.500 atendimentos em seu primeiro ano. O espaço 
oferece suporte emocional, saúde, lazer e qualificação 
profissional, visando reconstruir vidas com dignidade.

“Ano passado eu tive um AVC, daí eu tive muitos 
problemas, eu não queria mais saber de nada, estava 
desanimada. Eu e meu esposo temos uma amiga que 
indicou a Casa de Sarita. As pessoas têm preconceito de 

mim, e aqui eu fui bem colhida. Aqui é minha segunda 
casa, aqui eu tenho amigas, eu tenho a minha psicóloga, 
que é minha amiga”, conta Ariadne Silva, moradora do 
bairro Paiaguás.

“A Casa de Sarita é a melhor coisa 
que podia ter para a gente. Lá fora 
as pessoas acham que ansiedade é 
brincadeira, não é. A ansiedade só 

quem passa que sabe o que é. Desde 
o primeiro dia que eu entrei por 

aquele portão, eu já senti uma paz.”
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Em janeiro de 2021, Prefeitura 
tinha como objetivo implantar 200 km 
de pavimentação. Meta foi alterada 
para 250 km e agora serão 350 km 

O prefeito de Várzea Grande, Kalil Baracat, 
superou a própria meta estabelecida em seu plano 
de governo, que seria implantar 200 quilômetros de 
asfalto para diversos bairros, atingindo todas as regiões 
da segunda maior cidade de Mato Grosso. No entanto, 
a meta inicial, que havia sido alterada para 250 km, 
foi alcançada no primeiro quadrimestre de 2024. Com 

obras em pleno andamento, o prefeito anunciou que 
vai incluir no seu plano de ação mais 100 quilômetros 
de asfalto novo, totalizando 350 km, o equivalente à 
distância da cidade até Lucas do Rio Verde.

Além do pavimento novo, a prefeitura, por meio 
da secretaria de Viação, Obras e Urbanismo, já concluiu 
150 km de recapeamento, ação que também abrange 
bairros de todas as regiões da cidade.

O anúncio da nova meta foi feito durante visitas 
às obras que estão em andamento na região do bairro 
Mapim e do Distrito de Pai André. Como destacou 
Kalil, as ruas Belga, Março e Julho no Mapim serão 
interligadas, num trecho de cerca de 600 metros, com 

OLHA O ASFALTO AÍ!
Meta de pavimentação é superada

 e atual gestão prepara mais 
100 novos quilômetros 
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drenagem e pavimentação asfáltica. “Esse trabalho é 
sinônimo do nosso compromisso, essa é uma ligação 
pequena, e por isso, as pessoas não tinham perspectiva 
de que seria feita, já que outras ruas no passado recente 
já haviam sido asfaltadas. Mas nós falamos e fizemos, e 
temos a certeza que estamos transformando as vidas de 
quem mora aqui. Várzea Grande melhorou, e melhorou 
muito”.

O prefeito destacou que o avanço das metas na 
área de infraestrutura reflete o zelo com os recursos 
públicos, que não apenas asseguram aportes do 
Tesouro Municipal (da receita própria), mas também 
confirmam a capacidade de pagamento desta 
gestão junto às instituições financeiras como a Caixa 
Econômica. “Somando-se a essa corrente em prol do 
desenvolvimento de Várzea Grande, temos o resultado 
da nossa articulação política que atrai recursos via 
emendas, convênios e repasses do governo federal, do 
governo estadual e da bancada mato-grossense no 
Congresso Nacional”.

A entrega das obras assegura qualidade de vida 
aos moradores. A obra está prevista para ser concluída 
em junho deste ano, e é mais uma ação da prefeitura 
de Várzea Grande na região. Ainda no Mapim, está em 
andamento outra ligação asfáltica de vias importantes, 
com drenagem e pavimentação, entre os bairros Jardim 
Alá e Jardim Esmeralda, próximo ao CAIC Gonçalo 
Domingos de Campos.

PROJETO
Neste trecho de 600 metros, a secretaria de 

Viação e Obras do Município abriu o acesso e está 
implantando um bueiro tubular, e segue para as 
etapas de terraplanagem e pavimentação com asfalto 
usinado a quente, o CBUQ, que tem maior qualidade e 
durabilidade. O titular da pasta, Luiz Celso de Moraes, 
reforça a importância da intervenção para a comunidade 
que convivia com o barro na época das chuvas e com a 
poeira durante a estiagem. Além disso, essa rua era 
bastante estreita, o que causava ainda mais transtornos 
por haver um Centro Municipal de Educação Infantil 
(CMEI), antigas creches, próximo. 

Sandra Pereira, diretora do CMEI ‘Mariana 
Rodrigues de Azevedo’, se emociona ao ver as máquinas 
trabalhando no local. “A rua era estreita, alargou, 
e a gente está vendo que a obra está sendo bem 
executada e tem qualidade. Hoje a gente está vendo 
um sonho acontecer, eu sou diretora aqui desde 2016. 
Nós sempre cobrávamos esse asfalto e agora, o prefeito 
Kalil Baracat está realizando o nosso sonho, o sonho da 

comunidade de todo Mapim e região que está entre as 
mais populosas.”

A visita às obras nesta semana foi acompanhada 
também pelo secretário adjunto de Obras, Gideon 
Costa Almeida, pelo assessor Olindo Pasinato Neto, e 
pelo vereador e líder do prefeito na Câmara Municipal, 
Clayton Nassarden “Sardinha”.
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Em um significativo impulso para a saúde pública 
de Várzea Grande, o deputado federal Emanuel Pinheiro 
Neto, representante da Bancada Federal de Mato Grosso, 
anunciou a destinação de uma emenda parlamentar 
no valor de R$ 15,5 milhões para a cidade. O recurso, 
conforme detalhado em correspondência enviada ao 
prefeito Kalil Baracat, é destinado especificamente ao 
custeio dos serviços de Atenção Especializada à Saúde 
no município.

 Publicada no Diário Oficial da União, a emenda 
faz parte de uma ação coletiva da Bancada Federal 
de Mato Grosso para o Orçamento Geral da União de 
2024, destacando o compromisso dos representantes 

EMANUEL PINHEIRO NETO ANUNCIA 
R$ 15,5 MILHÕES PARA SAÚDE 

ESPECIALIZADA

federais com a saúde pública local. Os fundos serão 
destinados ao Incremento Temporário ao Custeio dos 
Serviços de Assistência Hospitalar e Ambulatorial 
para Cumprimento de Metas, com o objetivo de 
aprimorar tanto a média quanto a alta complexidade no 
atendimento — ambulatorial e hospitalar.

UPAS PODERÃO AMPLIAR 
ATENDIMENTO

 A Atenção Especializada abrange tratamentos e 
consultas em áreas cruciais como pediatria, ortopedia, 
cardiologia, oncologia, neurologia, psiquiatria, 

Atendimento em UPAs pode chegar a 450 pacientes por dia

Foto de Joao Ricardo
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ginecologia e oftalmologia, entre outras. As 
Unidades de Pronto Atendimento (UPA 24h), que 
já prestam serviços de complexidade intermediária, 
também serão beneficiadas, fortalecendo o 
atendimento, que pode chegar até 450 pacientes 
por dia.

 “Estamos imensamente gratos pela 
emenda parlamentar que vai permitir melhorias 
significativas nos serviços de saúde especializada 
oferecidos à nossa população”, afirmou o prefeito 
Kalil Baracat. “Este investimento é um passo 
importante para garantir que nossa população 
tenha acesso a serviços de saúde de alta qualidade”, 
disse.

 A emenda destaca a necessidade de 
um acompanhamento rigoroso para a efetiva 
implementação dos recursos, incluindo a indicação 
do objeto no sistema do Fundo Nacional de Saúde 
(FNS), conforme os prazos do cronograma federal. 
A efetivação do empenho orçamentário depende 
do cumprimento das diligências das propostas, da 
aprovação técnica do projeto e da autorização de 
limite orçamentário pelo Governo Federal.

“Estamos à disposição 
para ajudar Várzea 
Grande a superar 
qualquer desafio 

burocrático, garantindo 
que esses recursos 

sejam implementados 
eficazmente para o 

bem-estar de todos os 
cidadãos.”

Conforme o deputado, a emenda parlamentar 
não apenas reforça a infraestrutura de saúde em 
Várzea Grande, mas também celebra o espírito de 
colaboração e o foco no desenvolvimento contínuo 
da cidade, alinhando-se perfeitamente com as 
comemorações do aniversário do município e com 
o compromisso de promover uma vida melhor para 
todos os várzea-grandenses.

41
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Em qualquer cidade, de qualquer 
lugar do mundo, as rodoviárias são lugares 
de “esperas”. Seja em uma cidade de médio 
porte, de algum Estado do Brasil, ou em uma 
cidade pequena do interior de algum país da 
Europa, se você estiver em uma rodoviária 
e passar algumas horas observando, vai se 
deparar com cenas muito parecidas: Enquanto 
alguém espera o desembarque de um amigo, 
ou de um filho, ou de um parente, outra 
pessoa se despede de seu amor; têm aqueles 
que irão atravessar o país em busca de novas 
oportunidades profissionais, e também 
aqueles que querem conhecer lugares bonitos, 
em uma cidade próxima.

Em Várzea Grande não seria diferente, 
caso a cidade possuísse uma rodoviária para 
chamar de sua. Mas essa espera, que é longa, 
está com os dias contados, como afirma o 
prefeito Kalil Baracat, que conseguiu viabilizar 
recursos para a construção, uma demanda 
antiga da população de VG.

Uma espera que vai valer a pena
COMPROMISSO POLÍTICO

 O prefeito disse que o compromisso com a 
construção da Rodoviária envolve não apenas a 
Prefeitura Municipal, mas também o governo estadual 
e outras lideranças, como o deputado estadual Eduardo 
Botelho e do senador Jayme Campos, que garantiu 
metade dos recursos necessários.
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“Essa obra é mais um 
compromisso de política meu, 
do senador Jayme Campos, do 
deputado Botelho. O governo 

está doando a área, o senador 
Jaime trouxe esses recursos 

metade da obra, o Município 
vai fazer a contrapartida e o 

Governo do Estado nos garantiu 
que vai ajudar para que a 

gente construa a rodoviária 
que o povo várzea-grandense 

merece.”

 Segundo Kalil, o projeto da rodoviária já está 
pronto e foi doado pelo Governo do Estado. “O avanço 
depende da devolução da área para a cidade, etapa 
essencial para que, após a licitação, sejam iniciadas as 
obras, o mais rápido possível.”

SONHO PRÓXIMO DE SE 
TORNAR REALIDADE

 “São duas coisas que o várzea-grandense sonha 
há vários anos: o novo acesso pela ponte do Parque 
Atalaia e do Parque do Lago e a rodoviária e pretendemos 
entregar até o final dessa gestão”, disse Kalil, otimista.

 O Secretário Municipal de Serviços Públicos e 
Mobilidade Urbana, Breno Gomes, lembra que a obra 
da rodoviária estava prevista desde o início do mandato 
de Kalil.

“Nós detectamos que a população reclamava 
muito que Várzea Grande não possuía rodoviária, que 
os passageiros usuários de transportes intermunicipais 
teriam que se deslocar para Cuiabá. Aqui, na verdade, 
na Júlio Campos, havia um ponto de parada, não era 
uma rodoviária, era um ponto de parada particular, 
onde havia muita reclamação, de um serviço mal 
prestado. Então no início da gestão, desenvolvemos o 
projeto, fomos atrás buscar esse recurso, conseguimos 
um financiamento, e vamos construir a tão sonhada 
rodoviária para os viajantes que chegam e que saem de 
VG”, disse.

 Breno afirmou que ainda no mês de maio será 
anunciada a empresa vencedora da licitação, e que a 
ordem de serviço deve ser dada entre junho e junho, “se 
não houver nenhum imprevisto jurídico na licitação.”

 O secretário explica que a obra será enxuta: 
“não vai ser uma rodoviária estratosférica. É uma 
rodoviária para atender a população, uma rodoviária 
de 1.500m², com oito baias, muito organizada, porém 
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prática, pequena, que vai atender muito bem os 300 mil 
habitantes de VG”, descreveu.

PREFEITURA DE OLHO!
 A previsão é que a obra custe cerca de R$ 18 

milhões de reais. “Quero ressaltar que vamos considerar 
não apenas a proposta de desconto no preço da obra, 
nós vamos cobrar da empresa vencedora, que preste um 
serviço de qualidade para fazer a população se sentir 
prestigiada com a rodoviária”, disse Breno.

 Perguntado sobre o principal benefício da 
rodoviária para a cidade, Breno foi enfático: “só o fato 
de o cidadão não ter que se deslocar para Cuiabá e 
pegar um ônibus para fazer sua viagem para o interior, 
para Cáceres, para Jangada, Sorriso, Nova Mutum, ou 
qualquer outra cidade, é um grande benefício.

“A empresa que vencer, vai ter 
que fazer essa obra rápido, 

mesmo porque já temos 
dinheiro em caixa para a 

construção dessa rodoviária. 
Espero que até o final do ano, 

até o final da gestão do prefeito 
Kalil, em cerca de 180 dias, 
a gente consiga concluir e 

entregar.”
Breno Gomes
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O senador Jayme Campos (União), em entrevista 
ao site VG Notícias, abordou os desafios e progressos 
na área de saneamento básico em Várzea Grande. 
Segundo Campos, a cidade, uma das que mais cresceu 
no país, enfrenta desafios significativos devido à sua 
rápida expansão demográfica, mas já mostra sinais 
de melhorias substanciais.

O senador destacou os investimentos 
realizados no setor, como a inauguração de duas 
estações de tratamento que prometem aumentar 
consideravelmente a capacidade de tratamento de 
água na região. “Estamos trabalhando intensamente 
para melhorar a infraestrutura de saneamento básico, 
e os resultados já começam a aparecer. Várzea Grande 
avançou consideravelmente e continuará a avançar”, 
afirmou Campos.

PRIVATIZAÇÃO DO DAE
O esforço para combater a alta taxa de 

inadimplência também foi mencionado pelo 
senador como uma iniciativa importante. “Quem 
deve, tem que pagar. A inadimplência elevada torna 
inviável a sustentabilidade financeira dos serviços 
de saneamento, e ações estão sendo tomadas 
para reverter esse quadro”, destacou. Ele ainda 
comentou sobre a possibilidade de privatização do 
Departamento de Água e Esgoto (DAE), enfatizando a 
necessidade de discussão ampla e transparente sobre 
o assunto.

Campos expressou otimismo quanto à 
capacidade do prefeito Kalil Baracat de enfrentar 
e solucionar os problemas de saneamento no seu 
provável segundo mandato. “Com os investimentos 
planejados e a melhoria na gestão dos recursos, 
estou confiante de que Várzea Grande se tornará uma 
referência em saneamento básico”, concluiu.

“VÁRZEA GRANDE AVANÇOU 
CONSIDERAVELMENTE E 

CONTINUARÁ A AVANÇAR”

Senador Jayme 
Campos projeta 
futuro promissor 
nos serviços de 
saneamento da 
cidade
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